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豫园国风运动挑战赛开启

朱婷，上海市统计局能源资源

统计处副处长，曾荣获“2007年全

国投入产出调查先进个人”“上海

市第二次经济普查市级先进个人”

“上海市生态环境保护先进个人”

等称号，并多次获得上海市统计局

年度先进个人。

2005年大学毕业后，朱婷入职

上海市统计局工业交通统计处工

业组；2007年，转岗到工业交通统

计处能源组；2009年，市统计局成

立能源资源统计处，朱婷调任到能

源资源统计处。十多年来，朱婷的

工作轨迹和上海的节能减排、“双

碳”工作高度重合。朱婷近日接受

采访时，从上海的雾霾说起。

创“上海特色”核算方案

“2天严重污染、4天重度污

染、3天中度污染，PM2.5最大小时

浓度超过600微克/立方米……”很

多上海人还记得2013年12月上海

连续9天的空气污染。政府要对

能源供给和大气污染排放制定行

之有效的政策，必须要有真实可靠

的用能现状数据支撑。数据从哪

里来，这就需要统计。

“进入新世纪后，政府职能部

门对能源统计数据需求非常大，但

国家层面还没有相关的核算工作

机制。局里抽调了一批年轻人，在

资深前辈的带领下，组成了能源

组。”朱婷回忆当时的情景说，上海

能源统计体系就是从那时开始从

无到有建立起来的，开启了平地起

高楼的奋斗期。

尽管朱婷当时还是一名能源

统计新兵，但她善于思考，大胆创

新，从摸清全市能源供应着手，探

索建立了电力比重推算法、能源品

种增量比重法和行业比重法“三位

合一”的季度核算方案。这套具有

上海特色的核算方案获得了国家

统计局的认可，经过多年验证，与

年度最终核定数的误差保持在千

分之一以内。

为决策提供数据支撑

“十二五”初期，根据国家要

求，上海要严格控煤减碳，大力推

进燃煤锅炉的清洁能源替代工

作。摆在政府面前的首要任务是

摸清上海的燃煤使用情况。全市

煤炭供应、销售渠道情况，煤炭消

费量多少，用煤单位分布在哪些

区、哪些行业……这就需要统计局

发挥作用了。“了解情况就必须到

基层”，市统计局成立了煤炭专题

调研组，由朱婷总负责。她选取了

港口、头部煤炭经销企业、煤炭消

费企业三个维度开展实地调研，带

领同事一家一家沟通，历经半年，

专题调研组清晰勾画出上海煤炭

从产地来源、运输方式、销售渠道、

消费用途的全环节流向图，夯实了

全市煤炭供需的数据基础，摸清了

全市煤炭消费的分布情况，为决策

部门提供了精准的数据支撑。

经过十多年的努力，上海控煤

工作成果斐然。煤炭消费占比从

2011年的44.9%下降为2021年的

30.0%，减少14.9个百分点；空气质

量有了显著提升，环境空气质量优

良率从2013年的66.0%到2021年

的91.8%,提高了25.8个百分点。

这背后有朱婷和同事的默默奉献。

摸清上海碳排放家底

2010年，朱婷参加了国家统计

局与国际能源署交流培训项目，成

为全国第三批远赴法国交流学习的

能源统计人。临行前，领导的一番

话激励了她。“上海要率先建立一套

适合中国国情并被国际认可的碳排

放核算方案，让中国人用自己的数

据站在国际谈判桌前。”朱婷在国际

能源署除了完成培训工作外，还利

用空余时间查阅碳排放相关资料，

与能源署碳排放专家沟通交流，了

解全球碳排放核算的方法。回国

后，朱婷与同事摸索出一套建立在

IPCC（联合国政府间气候变化专门

委员会）温室气体清单基础上、符合

国际碳评估要求并适用于省级的碳

排放核算方案。这个方案得到了国

家统计局的高度认可。

到了2020年，随着“双碳”工

作的推进，摸清上海碳排放的家

底，成为上海制定“碳达峰”“碳中

和”战略决策的重要基础性工作。

朱婷团队有了新任务——碳排放

核算。经过几年的基础数据积累，

朱婷与同事一道成功构建了分区

能源品种核算方案，解决了困扰上

海多年无法计算分区域碳排放的

难题。 本报记者 鲁哲

上海空气质量提升有她一份贡献
——记上海市统计局能源资源统计处副处长朱婷

本报讯（记者 杨玉红）昨日

起，在豫园天裕楼内、旧校场路旁等

多个场所新增了“比武场”，身着汉

服的工作人员邀请市民、游客体验

国风运动项目，在竞技运动中了解

古代养生养心之法。

在汉字生活馆前的“投壶”运动

场，多位市民排队体验。一位戴眼

镜的阿姨右手握箭、左手比画，全神

贯注朝地上摆放的青铜壶瞄准后投

出……连续投掷五次，她终于将一

支箭投入壶中。

除投壶外，射箭、蹴鞠、捶丸等

多个国风运动项目分设在豫园各

处，也吸引了一批批“尝鲜者”。市

民叶璇陪着父母来豫园购买早点，

看到路边新设一片人工草场，在一

侧的展板上露出一个半月形的“鞠

室”，而和足球一样大小的蹴鞠居然

是用竹子编制而成的……她立即邀

请父母一起感受国风运动的趣味。

比赛结束后，工作人员提醒双方球

员必须互相作揖，以示礼仪。

“动以养形，静以养神”，不少市

民游客在体验竞技之美、汉服之美

时，更感受中国传统体育文化的精

神气质：贵和礼让、刚劲有为。

作为上海市人大认定的“全过

程人民民主最佳实践地”，普陀区曹

杨新村街道近期迎来了一次重量级

展示——由市人大常委会组织召开

的地方立法积极践行全过程人民民

主探索与实践工作汇报会。

会议向包括曹杨新村街道基层

立法联系点在内的相关联系点颁发

了立法建议采纳确定证书和单项法

规采纳确定证明。在此次汇报会

上，曹杨新村街道以非机动车充电

案例为切入口，重点聚焦因历史因

素带来的治理痛点，交出了一张“把

充电‘桩’在心上”的满分答卷。

从“充电宝宝”四件套、地下车

库安装充电桩开始，曹杨新村街道

在解决群众身边的急难愁盼问题上

一路走来，尽管曾几经起落，但他们

不改初心，终于等来了2020年12月

《上海市非机动车安全管理条例（草

案）》的立法征询。

为把握好这次从制度层面、系

统角度解决曹杨社区非机动车安全

充电难题的难得契机，街道基层立法

联系点多次召开座谈会，围绕难点、

重点打磨、反复推敲、充分动员——

在安排立法征询会时，街道特别设置

了让执法者与居民面对面讨论的环

节，以期能在碰撞中共同破题。

当天会议成了唇枪舌剑的“战

场”，在正面的碰撞中，智慧被点燃、

思想被点醒——从原来的本位主义，

到后来的自觉换位，正是这样的交

流，有力促进了职能部门与居民群众

实现深度融合，达成了普遍共识，总

结形成28条意见建议。从后来于

2021年5月颁布的《上海市非机动车

安全管理条例》中，也可窥见“曹杨

思想”的印记——在这部事关民意

民生的法规中，共有“不集中充电应

受罚”等5条建议被正式采纳。

本报记者 江跃中

本报讯（记者 郜阳）上海市

卫健委今早通报：昨天本市无新增

本土新冠肺炎确诊病例，新增本土

无症状感染者12例，均在隔离管

控中发现。

自今日零时起，将杨浦区控江

路街道控江六村及其沿街商铺等

5个中风险区解除管控。

上海昨新增
12例本土无症状感染者

曹杨新村街道“不集中充电应受罚”等建议被采纳

居民“金点子”纳入立法条文

■ 工作中的朱婷 本报记者 刘歆 摄

■ 投壶运动吸引不少市民参与 本报记者 周馨 摄

新征程 奋进者


